

1 日時 平成17年11月24日(木)午後2時から午後4時30分まで

2 場所 甲府家庭裁判所大会議室

3 出席者

(委員・五十音順)

飯村委員, 池永委員, 岡村委員, 川手委員, 倉地委員, 佐藤委員, 寺井委員,
長山委員, 奈須委員, 宮沢委員, 横山委員, 吉沢委員

(甲府家庭裁判所)

谷口事務局長, 狩野事務局次長, 鈴木総務課長(進行役), 林首席調査官, 大
矢次席調査官, 春日首席書記官, 高橋総務課課長補佐(書記), 小澤庶務係長

4 議事等

(1) 新委員の自己紹介

(2) 委員会テーマについての情報提供と意見交換

ア 家事調停についての概略説明(春日首席書記官)

イ 新任調停委員研修用ビデオの視聴

ウ 当事者の出頭場所, 待合室及び調停室等の説明(進行役)

エ 意見交換の概要

別紙のとおり(は委員, は事務局の発言)

5 次回委員会のテーマについて

今回に引き続き, 「家事調停について」をテーマとして取り上げ, 意見交換等
を行う予定とした。

6 次回委員会期日

次回(第6回)期日を平成18年2月28日(火)午後2時からとした。

(別紙)

当事者の待合室にベビーベッドが置いてあったが, もっと大きな子供のため
に, フロアをじゅうたんにするとか, フロアマットを敷くとか, おもちゃ
を置いたらいいのではないか。

待合室の色が殺風景である。カラーセラピーという観点から、心の落ち着く暖かい色にしたらどうか。

当事者が調停に子供を連れてきた場合、調停室に子供も入ることが多い。

待合室の色や、机やいすの具合は大事だと思う。新しい庁舎を造るときには配慮したい。

裁判所には児童室がある。フロアマットもおもちゃもある。その部屋は面接交渉等で使っている。

調停に子供を連れてこなくてもいい環境が必要だと思う。要介護の家族も抱えていて、子供を預けるのが難しい人もいる。裁判所でなくても、県などでもいいので、そういう施設はできないか。

裁判所に託児所があったらいいが、裁判所では難しいのだと思う。自治体で託児所を用意できればいい。

調停委員は何人いるのか。

本庁と都留支部を合わせて、125人である。民事調停委員と兼務の人も含んでの人数である。

調停委員が記録を見て、当事者を知っていた場合、その事件は別の調停委員に頼むようにしている。調停委員になって最初の研修で、当事者を知っていたら申し出るように指導している。

調停の費用はどのくらいか。

申立書に1200円分の収入印紙を貼ってもらう。他に、郵便切手も若干必要であるが、残った切手は返している。

事前に弁護士に相談している例が多いのか、直接裁判所に来る例が多いのか。

夫婦間の調停では、弁護士がついている例はかなり少ない。

離婚の90パーセントは協議離婚ということだが、裁判所の利用が増えれば協議離婚は減るのではないか。

調停制度の広報はいろいろな機会にしており、事件数は増えてきている。

昨年、県で母子家庭の実態調査をしたが、養育費を決めていないのが半分、決めても実際にもらっているのは2割以下だった。収入の実態で最も多いのが100万円台で、次が200万円台、3番目は100万円未満である。養育費をきちんと決めて支払うという環境を整えないと、大変だと思う。

家裁と司法支援センターの連携は、どうなっているのか。

司法支援センターは、ユーザーが解決する手段を選ぶための情報を提供するものである。

当事者が外国人の場合、通訳はどうしているのか。

外国人を支援しているグループがある。調停委員として、そういうボランティアの通訳が当事者と一緒に来た事件を経験した。

調停では、制度上、通訳の費用は当事者の負担となる。

調停委員として調停室の中に入っていると、当事者の言語能力がどのくらいなのかがわかるので、その上で裁判官と相談している。

山梨にも外国人は多いので、対応が必要ではないか。

裁判所の受付の段階で、当事者がどの程度日本語がわかるか聞いて、わからないようであれば、日本語のわかる知人を連れてきてもらいたいとお願いしている。

調停委員の研修は、どうなっているのか。

裁判所では、ケースを取り上げて、具体的な研修を行っている。ロールプレイの手法を取り入れて工夫したものもある。調停委員も、自主的な勉強会を行っている。

調停委員として、裁判所には、もっと研修をやってもらいたい。調停委員の自主研修も必要だと思う。

調停委員にはストレスがあると思うが、再任状況はどうか。

調停委員として、調停ではストレスは感じないが、調停委員であることに

ストレスを感じることはある。そういうときは、裁判官や、調査官、書記官、他の調停委員と話をしたりしている。

実際の調停の進行は、新任調停委員の研修用ビデオのようにスムーズなのか。

調停委員としての経験では、実際の調停は、ぐしゃぐしゃしていることが多い。裁判官が手を携えてくれるので、勇気づけられている。

調停委員が声を荒げることはあるのか。

調停委員が声を荒げることはないが、感情が高ぶってきた当事者が声を荒げることは結構ある。

例えば、嫁姑の関係が問題になっているような調停で、若い当事者に姑世代の調停委員では適当なのか。

調停委員には、自分の価値観を押しつけないようにと、繰り返し言っている。

125人の調停委員の年齢構成は、40代の調停委員は4人、50代は52人、60代は65人、70代は4人である。

以 上